
 

 
 

Niederschrift 
(öffentlicher Teil) 

 
über die Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität vom 

30.03.2023 
 
Anwesend: 
siehe Anwesenheitsliste 
 
Vorsitz: 
Julian Borgmann 
 
Zu der Sitzung war unter Mitteilung der Tagesordnung am 10. März 2023 eingeladen 
worden. 
 
 
 
Sitzungsort: Kapitelsaal der Burg Lüdinghausen, Amthaus 14, 59348 Lüdinghausen  
 
Beginn: 17:00 Uhr 
Ende:  20:10 Uhr 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung stellt der Vorsitzende fest, dass form- und fristgerecht 
eingeladen wurde und der Ausschuss für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität 
beschlussfähig ist. Er weist auf die Befangenheitsproblematik hin. 
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Tagesordnung: 
 

Öffentlicher Teil: 

 1. Baumaßnahme Sendener Straße, hier: Antrag der CDU-Fraktion vom 08.03.2023 
Vorlage: Stb./242/2023 

 2. Umgestaltung Knotenpunkt B 58 / Am Hüwel, 2. Vorstellung der Planung 
Vorlage: Stb./237/2023 

 3. Beantragung Piktogrammketten auf der Fahrbahn B474 in Seppenrade 
Vorlage: Stb./238/2023 

 4. Förderprogramm Bürgerfonds hier: Beschluss der Förderrichtlinie 
Vorlage: Stb./239/2023 

 5. Pachtung der Dachflächen auf dem St. Antonius-Gymnasium und des Kindergartens 
Tüllinghoff Nord von der LH-Bürgerenergie eG 
Vorlage: Stb./243/2023 

 6. Umrüstung der Straßenbeleuchtung auf LED 
hier: Antrag der FDP-Fraktion 
Vorlage: FB 3/674/2023 

 7. Eisenbahnbrücke über den Dortmund-Ems-Kanal 
hier: Antrag der CDU-Fraktion vom 02.03.2023 
Vorlage: FB 3/675/2023 

 8. Mitteilungen 
 9. Anfragen 

Nichtöffentlicher Teil: 

 10. Barrierefreier Umbau der Bushaltestelle "Stadtstannenweg" Selmer Straße 
hier: Auftragsvergabe über die Bauarbeiten 
Vorlage: FB 3/676/2023 

 11. Mitteilungen 
 12. Anfragen 
 
 
 
Öffentlicher Teil: 
 
Vor Eintritt in die Tagesordnung wird von Seiten der Ausschussmitglieder die 
Befangenheitsproblematik als Mitglieder der LH-Bürgerenergie eG hinterfragt. Bürgermeister 
Mertens verweist auf ein Rechtsgutachten, dass nur Ausschussmitglieder, die gleichzeitig im 
Vorstand der LH-Bürgerenergie eG sind, befangen seien. Das Rechtsgutachten werde der 
Niederschrift als Anlage (Anlage 4) beigefügt.  
 
 
TOP  1) Baumaßnahme Sendener Straße,  

hier: Antrag der CDU-Fraktion vom 08.03.2023 
Vorlage: Stb./242/2023 

Ausschussvorsitzender Borgmann begrüßt die Herren Mörtenkötter und Imming vom 
Landesbetrieb Straßenbau NRW. Stv. Kleinert erläutert den Antrag der CDU-Fraktion. Im 
Anschluss stellen die Vertreter des Landesbetrieb Straßenbau NRW die Planung und den 
Bauablauf für die Umsetzung der Baumaßnahme Sendener Straße vor und beantworten die 
Fragen der Ausschussmitglieder (Anlage 1 – Präsentation).  
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Stv. Havermeier sieht in der vorgestellten Planung diverse Konfliktpotentiale zwischen den 
Fahrradfahrenden und den Autofahrenden. Er stellt den Antrag, dass im Knotenpunkt B 
235/Stadtfeldstraße/Münsterstraße die Verkehrsführung für Fahrradfahrende angepasst 
werden müsse auf die am 04.06.2021 im Ausschuss für Bauen, Planen und 
Stadtentwicklung vorgestellte Planung.  
 
Stv. Grundmann schließt sich den Ausführungen des Stv. Havermeier an.  
 
Stv. Kleinert sieht die Problematik in der Zusammenführung des Rad- und Kfz-Verkehrs im 
Bereich der Münsterstraße. Hierbei müsse eine Priorisierung des Radverkehrs erfolgen.  
 
Stv. Havermeier möchte wissen, ob an der Bushaltestelle Eichendorffring weitere 
Fahrradbügel aufgestellt werden könnten. Die Verwaltung antwortet, dass dies im Nachgang 
zu der Baumaßnahme B 235 geprüft werde. Zudem gehe man davon aus, dass sich die 
Pendlerströme im Zuge des Neubaus der Bushaltestelle in Höhe der Drei-Burgen-Arena neu 
verteilen werden. 
 
Die Ausschussmitglieder äußern ihren Unmut über die sehr kurzfristige Terminierung der 
Anliegerversammlung und des Baubeginns. Darüber hinaus besteht kein Verständnis 
hinsichtlich der noch nicht erfolgten Absprachen mit den Rettungsdiensten und den 
Verkehrsbetrieben. Bürgermeister Mertens bekräftigt, dass man diese Problematik bereits in 
einem Gespräch mit dem Leiter des Landesbetriebs Straßenbau NRW am vergangenen 
Dienstag erörtert habe.  
 
Vor dem Hintergrund, dass der Ausschuss für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität 
keinen Einfluss mehr auf die Planung und den Ablauf der Baumaßnahme Sendener Straße 
nehmen könne, zieht Stv. Havermeier den SPD-Antrag zurück.  
 
Stv. Schotte bittet die Vertreter des Landesbetrieb Straßenbau NRW, die Markierungen auf 
dem sanierten Radweg entlang der B 474 in Richtung Dülmen zu vervollständigen.  
 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauernschaften, Klima und Mobilität nimmt die Beantwortung der 
im CDU-Fraktionsantrag gestellten Fragen vom 08.03.2023 durch den Landesbetrieb 
Straßen.NRW zur Kenntnis.  
 
         - keine Abstimmung - 

 
 
 
TOP  2) Umgestaltung Knotenpunkt B 58/Am Hüwel,  

hier: Vorstellung der Planung 
Vorlage: Stb./237/2023 

Ausschussvorsitzender Borgmann begrüßt Herrn Dr.-Ing. Bondzio von der Brilon, Bondzio 
und Weiser Ingenieurgesellschaft für Verkehrswesen mbH.  
Herr Dr.-Ing. Bondzio stellt die Planung zur Umgestaltung des Knotenpunktes B 58/Am 
Hüwel vor und beantwortet die Fragen der Ausschussmitglieder (Anlage 2 – Präsentation).  
 
Stv. Weiling ist der Ansicht, dass sich durch die vorgestellte Umgestaltung die 
Verkehrssituation für Radfahrende nicht ändern würde. Dr.-Ing. Bondzio erklärt, dass 
grundsätzlich Falschfahrende nicht verhindert werden könnten.  
 
Stv. Höring teilt mit, dass erklärtes Ziel der CDU-Fraktion der Bau eines zweiten Radweges 
von der Kreisverkehrsanlage Julius-Maggi-Straße bis nach Seppenrade sei. Stv. Möllmann 
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ergänzt, dass die geringfügige Verbesserung der aktuellen Verkehrssituation nicht die 
Kosten rechtfertigen würde.  
 
Bürgermeister Mertens verweist auf die noch ausstehende Abstimmung der Kostenverteilung 
mit dem Landesbetrieb Straßenbau NRW.  
 
Stv. Möllmann stellt im Namen der CDU-Fraktion den Antrag, die Beschlussfassung bis zum 
Vorliegen aller Fakten zu vertagen. Er regt an, die Rotmarkierung von Lüdinghausen 
kommend über den Ampelbereich zu führen.  
 
Beschluss:  
Die Beschlussfassung über die vorgestellte Entwurfsplanung wird bis zum Vorliegen aller zur 
Entscheidung relevanten Fakten vertagt.  
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 13 
Nein-Stimmen: 1 
Enthaltungen: 2 
  

 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauernschaften, Klima und Mobilität stimmt der vorgestellten 
Entwurfsplanung zu. 
 
         - keine Abstimmung - 

 
 
 
TOP  3) Beantragung Piktogrammketten auf der Fahrbahn B474 in Seppenrade 

Vorlage: Stb./238/2023 
Frau Hullermann stellt kurz den Sachverhalt vor. Stv. Möllmann begrüßt die 
Vorgehensweise. Von Seiten der CDU-Fraktion regt er an, den Beschlussvorschlag 
dahingehend zu erweitern, dass die Verwaltung beauftragt werde zu prüfen, ob die offizielle 
Schulwegführung nicht über die B 474 verlaufen könne. Hierdurch könne der Landesbetrieb 
Straßenbau NRW eher bereit sein, die Geschwindigkeitsreduzierung auf 30 km/h 
mitzutragen.  
 
Stv. Havermeier begrüßt den Vorschlag der CDU-Fraktion.  
 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss für Umwelt, Bauernschaften, Klimaschutz und Mobilität stimmt der 
Beantragung einer Piktogrammkette auf der B 474 in Seppenrade bei der 
Straßenverkehrsbehörde des Kreises Coesfeld zu. Die Verwaltung wird beauftragt zu prüfen, 
ob die offizielle Schulwegführung auf ein Teilstück der B 474 verlegt werden kann.  
 

Einstimmig X 
 

 
 
TOP  4) Förderprogramm Bürgerfonds hier: Beschluss der Förderrichtlinie 

Vorlage: Stb./239/2023 
Herr Forner stellt kurz das Förderprogramm „Bürgerfonds“ vor und beantwortet die Fragen 
der Ausschussmitglieder.  
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Skb. Wagner schlägt aufgrund des zu erwartenden Verwaltungsaufwandes eine Erhöhung 
auf 500,00 € vor. Herr Forner erklärt, dass möglichst viele Bürgerinnen und Bürger von einer 
Förderung profitieren sollen. In Einzelfällen könne auch ein höherer Betrag gewährt werden.  
 
Stv. Havermeier teilt mit, dass die SPD-Fraktion das Förderprogramm unterstützen werde. Er 
schlägt vor, die Priorisierung nach dem erwarteten CO2-Einsparvolumen vorzunehmen, wenn 
das Geld nicht reichen würde. Er beantragt, die entsprechende Anpassung der §§ 2 Abs. 3 
und 4 Abs. 9 der Förderrichtlinie 2023.  
 
Stv. Grundmann schließt sich dem Antrag der SPD-Fraktion an.  
 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss beschließt die von der Verwaltung vorgelegte Förderrichtlinie „Bürgerfonds“ 
für das Jahr 2023. Der § 2 Abs. 3 der Förderrichtlinie wird wie folgt angepasst: „Die 
Fördermittel werden in der Reihenfolge der voraussichtlichen Treibhausgaseinsparungen 
vergeben.“ Der § 4 Abs. 9 wird wie folgt geändert: „Die Anträge werden in Reihenfolge der zu 
erwartenden Treibhausgaseinsparungen bei der Stadt Lüdinghausen bearbeitet.“ 
 

Einstimmig  
Ja-Stimmen: 16 
Nein-Stimmen:  
Enthaltungen: 1 
  

 
 
 
TOP  5) Pachtung der Dachflächen auf dem St. Antonius-Gymnasium und des 

Kindergartens Tüllinghoff Nord von der LH-Bürgerenergie eG 
Vorlage: Stb./243/2023 

Herr Forner führt in die Thematik ein. Bürgermeister Mertens teilt mit, dass aufgrund der 
Strompreisänderung eine Vertragsänderung erforderlich wurde. Diese Unterlagen seien als 
ergänzende Informationen nachgesandt worden.  
 
Stv. Schotte möchte wissen, ob der nachträgliche Einbau von Stromspeichern möglich sei 
und warum die LH-Bürgerenergie eG dies nicht umsetzen würde. Bürgermeister antwortet, 
dass der Einbau von Speichern abhängig von der Höhe der Eigenverbrauchsquote sei.  
 
I. Beschlussvorschlag: 
Der Ausschuss beschließt den Vertragsabschluss der zwei beigefügten Pachtverträge mit 
der LH-Bürgerenergie eG betreffend die Dachflächen auf dem St. Antonius-Gymnasium und 
dem Kindergarten Tüllinghoff Nord.  
 

Einstimmig X 
 

 
 
TOP  6) Umrüstung der Straßenbeleuchtung auf LED 

hier: Antrag der FDP-Fraktion 
Vorlage: FB 3/674/2023 

I. Beschlussvorschlag: 
Die Verwaltung wird beauftragt, einen konkreten Vorschlag zur konzeptionellen Umrüstung 
der Straßenbeleuchtung auf LED-Technik zu erarbeiten, über den in einer der nächsten 
Sitzungen des Ausschusses für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität beraten werden 
soll. 



6 

 

6  
 

 
 

 
 
 

 
 
 

 
Einstimmig X 

 
 
 
TOP  7) Eisenbahnbrücke über den Dortmund-Ems-Kanal 

hier: Antrag der CDU-Fraktion vom 02.03.2023 
Vorlage: FB 3/675/2023 

Stv. Möllmann stellt den Antrag der CDU-Fraktion vor. Er weist auf Nachfrage der skB. W. 
Kortmann und Wagner darauf hin, dass noch viele Informationen aus Sicht der CDU-Fraktion 
ausstehen würden. 
 
I. Beschlussvorschlag: 
Die Verwaltung wird beauftragt, einen Vertreter der Wasserstraßen- und 
Schifffahrtsverwaltung Datteln (WSV) zur nächsten Sitzung des Ausschusses für Umwelt, 
Bauerschaften, Klima und Mobilität einzuladen, der über den aktuellen Sachstand zur 
Eisenbahnbrücke über den Dortmund-Ems-Kanal berichtet.  
 

Einstimmig X 
 

 
 
TOP  8) Mitteilungen 
Mitteilung über den beschleunigten Ausbau der erneuerbaren Energien hier: Fragen der 
FDP-Fraktion vom UBKM am 02.02.2023 (Anlage 3 – Mitteilungsvorlage).  
 
 
 
TOP  9) Anfragen 
Stv. Kleinert möchte wissen, warum nur in der Schubertstraße die Tempo-30-Piktogramme 
vor einiger Zeit aufgebracht worden seien. Seiner Ansicht nach müssten die Wagner-
/Mozart- und Beethovenstraße ebenfalls diese Markierungen erhalten. Er bittet die 
Verwaltung, die Markierungsarbeiten entsprechend zu veranlassen. 
 
Stv. Kleinert weist auf die verkehrliche Problematik am Wessingweg hin. Paketdienste 
würden über die Grünfläche fahren. Die Verwaltung möge hier Abhilfe schaffen. 
 
Stv. Möllmann bittet um Prüfung, ob an der Olfener Straße gegenüber der Zufahrt zum 
Netto-Markt ein Verkehrsspiegel aufgestellt werden könne. Durch die Bushaltestelle und 
parkende Autos sei die Sicht versperrt. Im Bereich des Dietrich-Bonhoeffer-Rings komme es 
nach seiner Ansicht zu Schleichverkehr von der Stadtfeldstraße. Er bittet die Verwaltung, 
Lösungsmöglichkeiten zu suchen.  
 
 
 
 
 
 
 
__________________________ _________________________ 
Julian Borgmann 
Vorsitzende/r 

Sabine Liebing 
Schriftführer/in 
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Anwesenheitsliste 
 

zur Sitzung des Ausschusses für Umwelt, Bauerschaften, Klima und Mobilität 
 
der Stadt Lüdinghausen am 30.03.2023 
 
anwesend: 
 

 Bürgermeister 

Mertens, Ansgar  

 CDU-Fraktion 

Borgmann, Julian  

Höring, Volker  

Kleinert, Matthias Vertretung für Frau Anke Austrup 

Kortmann, Ralf  

Möllmann, Bernhard  

Schotte, Irmgard  

Schulze Uphoff, Theo  

Vormann, Antonius  

Weiling, Maria  

 Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Brandmeier, Anke  

Grundmann, Eckart Vertretung für Herrn Björn Krumminga 

Kortmann, Jöran bis TOP 9 

Vogel, Melanie Vertretung für Herrn Eric Schlinge 
nur TOP 1 

 SPD-Fraktion 

Gernitz, Lukas  

Havermeier, Dirk  

Vierhaus, Kathrin  

 FDP-Fraktion 

Wagner, Wilhelm  

 UWG 

Kaltegärtner, Wolfgang bis TOP 3 
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 von der Verwaltung 

Forner, Jan  

Hullermann, Vanessa  

Liebing, Sabine  

Trudwig, Ellen  

 
 
 
 
Entschuldigt: 
 

 CDU-Fraktion 

Austrup, Anke  

 Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Krumminga, Björn  

Schlinge, Eric  
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